

國第二回參議院決算委員會會議錄第八号

昭和二十三年四月二十八日(水曜日)午後一時四十八分開會

○國家行政組織法施行までの暫定措置
に關する法律案(内閣提出、衆議院
送付)

るを、ここも亦「國家行政組織に関する法律の制定施行されるまでの間」というふうに修正いたされました、衆議院を通過いたしましたような次第でござります。

○委員長(下條康彦君) この際政府にお願いしておきたいと思いますが、最

に付託になりましたので、若し修正になりましたならば、改めて修正案が配付されなければならんと存じまするが、如何でございましょうか。

○委員長(下條康醫君) 今朝見た公報によりますと、決算委員會に付託をせられた案件は、やはり修正せられなかつた

○山下義信君 昨日新聞に掲載のことにつきましては、他の議員から御發言がありましたのでございますが、すでありますから、大体新聞に出でた程度のものですか、もつと簡単なものですか……。

くつろいで、肚を割つての御説明なり、御態度を實はお願いしたいと思います。表面を走りまして、何事も形式的公式に行くということになりますと、いろ／＼審議が圓滑に行かない懐みがありますので、何かと御腹蔵なく御説

○委員長(下條康警君) 只今から決算委員會を開きます。昨日豫備審査をいたして置きました國家行政組織法施行

までの暫定措置に歸する法律案が衆議院を通過いたしまして、正式にござる。こちらの方に回付になりましたから、正式に御審議願いたいと思います。尙ほこの間行文且議法と、一、未だ同様の

この国策を實現せしめし、それが帝にせられざる法律の題名を掲げることにつきましては、衆議院で修正になりました。これにつきまして政府からちと

つと御説明願いたいと思います。

家行政組織法施行までの暫定措置に照
する法律案が衆議院を通過いたしま
たのであります。それにつきまして

衆議院の方で、國家行政組織法の法律がまだないのに、そういう名稱を用いることは不適當だというような御意見から修正されまして、國家行政組織

組織に關する法律、それからあとに施政規範といふことを制定施行といふふうで、修正されまして、國家行政組織に關する

る法律の制定施行までの暫定措置に関する法律」という名稱に變えて可決されました。從つて附則の方にやはり「国際行政組織法の施行」とありますと

○山下義信君 事務局から正式に、審議院で修正可決になつた、その修正の正式な文書がございませねば、審議の進行はできないのではないかと存じます。ですが、如何でございましょうか。正まさに委員會へ付託になりましたのはこの只今私共が持つておりまする案が正式

議員の職責を盡します上におきまして、甚だこれは面白くないよう心得ますので一應お取調べを願いたいと思います。

○委員長(下條重慶君) 昨日御要請いたしました國家行政組織法案要綱は、政府から配付になつておりますが、山

○山下義知君　審議するところに付
に歸する限りは追及いたしませんが、
本決算委員會は、行政機構に關する事
項を所掌しております委員會であります
ので、政府におかれましても、他の
委員會に御出席とはお考えを多少異
せられまして、御自分の御關係の委員

に、名義存続の承認の手続きをとることで、組織法の本筋である組織権限の運営が可能となるのである。この點においては、創設といたしましては、現在の行政官憲法と大きな違いはないと思います。従つてこの組織法自體では、各官廳がどういう組織権限を持つかということは直接には分りませんが、それは別の組織法

第十八部 決算委員會會費錄第八景

昭和二十三年四月二十八日

に譲られることになるのです。いわばこの法案によりましては、形式と型を決めるということを目的としたのであります。行政機關の種類、それに伴いまする名前、それから或る程度内部の組織の型等がいろいろ、區々に亘つて、時に艱難で分りにくい點がござりますのを、で行政官廳法は、何事も従前の例によるところになつておりますが、今回の方案におきましては、今非常に行政機關の種類、それに伴いまする名前、それがらだけ整備いたしまして、すつきりした形、したい。こうすることに相當の重みが置かれております。

従つて二のところにござりますよう、行政機關の種類を決めまして、これ以外に勝手な名前を使ふことは廢められ、こういうことも考えております。又三でも各外局の長等の名前ができるだけ統一をいたしております。これも同じ精神から出るのであります。四におきまして、各省の内部部局等につきましてはこういふ點についてはつきりした規定がございませんので、最近におきましても明確な規定を置きました。これは現状と餘り差異はありませんが、從来はこういふ點についてはつきりした規定がございませんので、最近におきましては、内部組織等もやや亂雑に見らざいます。御記憶かと思いますが、これを定めることもあるのでありますか、これを定めたいと考えておる次第であります。

それから行政機關に置かるべき職の點につきまして、異例の者は六のところにあります總務長官といふ規定でござります。御記憶かと思いますが、國家公務員法におきまして、次官といふのは将来は特別職に置かれるわけであります。即ちいろ／＼任用資格等についての細かい制限が撤廃せられまして、各省の大臣が自己の政策遂行に便

利な、好む人物を自由に連れて来られる。そういうことになりますと、次官の場合は相対政治的な職になりますので、大臣、次官の下におきまして事務を統轄する人といたしまして、總務長官という制度を新たに設けたのであります。現在の事務次官のやつておられます仕事の大半は、むしろ總務長官に移行するような構想になります。それ以外のところにありますように、現在公國というのも、これは非常にむずかしい存在でありますと、やはり國家の行政を執行するものとして扱われておりますので、その點を法案の中に採り入れまして明確にいたしております。

これらの點が現在の行政官廳法と違いました主な點でございます。
○山下義信君 大變有難うございました。只今伺いますと、要綱の第六に、各省次官の外、總務長官一人を置く、この御趣旨の御説明がございました。この次官は特別職であるという關係から、或いは今日で申しますと政務次官というようなものを豫定せられておるのではないかと考えますが、若しそれでござりますると、先般可決いたしました政務次官の設置に關しまる法律案、あれは第二國會限りの臨時法律案になつておりますが、この際この關係法規の暫定措置に關しまる法律案の中には、行政官廳組織法のできるまでという意味で、それを含めてお入りになりましたらばよかつたのじやないかと思いますが、その邊のお考えは如何でございましょうか。

○國務大臣(船田寧二君) 今御質問の、この度の國家行政組織法案で考えております次官と申しますのは、必ず

しも現在の政務次官の後繼こうけいをうながすにあたる者で、やつておるのでございませんので、一種の副大臣と申しますか、従つて國會議員以外の人達からも任用ができるような、少し性質の違うもの、こう御承知置きを願いたいのですが、法律とは直接に關係はございません。従つて現在の政務次官設置の法律と、は直接に關係はございません。○山下義信君　只今の答辯で了解いたしました。國家行政組織法の構想の各省の次官といふのは、政務次官をこれに振替えるという考え方でないといふことの御説明をさせました。極めて明瞭と相成りました。満足をいたしました。

○委員長(下條慶智君)　山下委員にお断りいたしますが、先程衆議院の修正案がまだ回付にならないがということで、したが、衆議院から修正議決して參議院へ回されたのは、昨日午後五時たうです。實はそれより前修正が大體判明したのですから、十二時頃に參議院から印刷局の方へ打合をして、原稿を廻して、五時に回付になると同時に校了して、直ぐ印刷に頼んだそうであります。ところが不幸にして印刷機械が故障して、今漸くできたので配付しました。手違いですから、どうぞ惡しからず。

○山下義信君　了承いたしました。

○兼岩傳一君　ちよつと大臣にお尋ねいたします。この行政調査部の仕事の基本的な問題なんですが、行政調査部としては、こういつた組織法を作つて出すというふうな考え方でおられるのか。それとも新憲法にふさわしい日本の全體の官廳機構の民主化、行政組織の民主化を具體的に実行するという、つ

まり内容を持つてこの組織法といふ形が出て来るのか、形だけで、内容の未だ準備なり、成案なり限りをお持ちになつてないのかどうか、ちょっとお尋ねをしたいと思います。

○國務大臣(船田厚二君) 全く形だけと申上げるわけではございませんで、勿論新らしい憲法の趣旨に従つて行政組織を合理的にし、又簡素化するという目的の下に、そういう目的を意識しながら、この法案を作成しておる次第でございまして、従つて各行政官廳各省各廳などの組織につきましても、案が確定しておるというわけでございませんが、大體いろいろと研究調査をいたしつつあるようなわけでありますて、それと連関してこうした原則を作つて行こうという方針で、この案を作つた次第でございます。

○衆君傳一君 それではお尋ねいたしたいのですが、この今問題となつております中にもあります建設省の問題なんですが、これはもう數年來非常に問題になつております、又兩院を通しておられます中にもあります建設省の問題なんですが、これがもう数年來はいけないので、省にしなければいけないといふの空氣はぼ滲透しておるのです。で政府においても、又各政黨においても、この院では非常に問題になつております。この問題は、各黨の政務調査會の意見、あなたの黨の意見についても、私が一年以前からお會いして御意見を聞きましても、すでにこの問題は取上げられておられる、この建設省の問題、それから又具體的な内容として戦災復興の問題、災害の問題、山の治山、治水の問題、民衆薦及び野薦であります自由黨においてお尋ねの問題、又其増産を中心とする河川の問題、そのうふのこの建設行政が一元化

されないので、あちこちにねらまいでおるのを建設省に含むといふのが到頭行わないで、今日に来てしまつたのであります。我々はこの五月三日には、新らしい憲法施行の満一周年までには、恐らく建設省ができるであろうといふ、私共見通しを持つておつたのであります。ところが五月一日が五月三十一日までに延びるということは、或る程度了承できるのであります。が、そういつた形の上の組織法ができるということと関連して、建設省の設置という、この各省にばら／＼になつておる建設行政を一元化し、そなして建設力を集中して、國土の復興と、それに関連して建設院を建設省にするというような内容について、どういうような考え方を持たれ、又闘議において、どういうふうにそれを進めるという御腹案を持つて、この組織法の要綱の未確定のものをここに御提出になつております。それと關連して五月二日を五月三十一日にしておられるか、その建設省の問題について一つ……。今日まで一年以上も御研究になつております。大體結論に御到達になつておるのじやないかと思ひますが、その點を拜聴したいのであります。

おきたいと思うのであります。私の質疑の要點を申上げておきます方が御答辯に便宜かと存じますので、申上げますが、

第一點は、元來安定期本部は、臨時的な官廳でありましたが、やはり臨時的の官廳として今後存続されますか。

或いは恒久的の官廳として新たなる構想の下に再組織をされますか。その點であります。

第二點は、若し再組織されますと、いわば、安定期本部の任務、現在の命令の規定とは別に、新たな性格に向つての御構想がありまするか、如何でございましょうか。そういう點を伺いたいと思うのであります。

○國務大臣(栗栖赳夫君) お答えしたいと思いますが、今回の安定期本部はやはり将来は恒久的の官廳として存置する意圖であるかどうかといふことは、これは暫定的に我々考えたのでござります。只今、第一の問題につきまして、やはり將來は恒久的官廳として存置する意圖であるかどうかといふのでござりますが、私は本來から安定期本部は一日も早くなくなつて、安定期の實を擧げたいと、こう考えておる次第でございます。併し經濟復興の、まださながらやない、出発の第一歩を出そうといふ時でござります。物資の生産、その他も非常に落ちておる時でございます。から、臨時の、全く臨時的の機構として延長をしたい、もう考えておるのをございます。ところで延長をするにつきまして、他の國家行政組織法案といふものの考案が上りつたのでございまして、これは大體五月未日までに、できれば法律にお願いして出發しようとするのでございます。そこでこの安定期の法律も、これと時を同じうし

て、そうして実施する方が便宜であ

る、こういう考え方から、取敢えず一ヶ月延ばしておく、こういう趣意でござ

ります。政府としましては、一ヶ月の延長ということを考えておる次第でござ

ります。そこでこの經濟安定期本部の設置法案といふものをお願いするよう

になります。政府としましては、一ヶ月の延長といふことを考えておる次第でござります。

延長といふことを考えておる次第でござります。

月延ばしておく、こういう趣意でござります。

出席者は左の通り。

下條 康齋君

七十二號)委員長

理事

西山 龍七君

山下 義信君

附 則

委員

岩崎正三郎君

吉川末次郎君

北村 一男君

谷口彌三郎君

小野 哲君

駒井 藤平君

鈴木 憲一君

秉岩 傳一君

千田 正君

小川 友三君

栗栖 趙夫君

國務大臣

總理廳事務官

國務大臣

總務部長

前田 克己君

國務大臣

總理廳事務官

國務大臣

總務部長

前田 克己君

栗栖 趙夫君

國務大臣

總務部長